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Ata da Sessão Ordinária do Conselho de Coordenação do Centro de Ciências da Saúde  5 

           6 

 7 

Ata da 10ª  Sessão da Congregação da Faculdade de Medicina da 8 

Universidade Federal do Rio de Janeiro 9 

 Data: 16 de novembro   de 2017 10 

Presidente – Professor Roberto Medronho 11 

 12 

Às oito horas e quinze minutos do dia dezesseis de novembro julho de dois 13 

mil e dezessete, se reuniu no Auditório Helio Fraga, no Centro de ciências da 14 

Saúde a Congregação da Faculdade de Medicina. Presente os Professores: Gil 15 

Salles – Titular/ Vice Diretor, Adriana Bottino – Substituta Eventual da Chefe 16 

do Departamento de Patologia, Renato Ferrari -  Chefe do Departamento de 17 

Ginecologia e Obstetrícia, Antonio Carlos Pires Carvalho / Titular, Nelson 18 

Albuquerque Souza e Silva – Emérito, Sheila Knupp – Titular, Sara Menezes - 19 

Chefe do Departamento de Fisioterapia, Manoel Luiz Ferreira – Representante 20 

dos Professores Adjuntos, Sergio Augusto Lopes - Chefe do Departamento de 21 

Radiologia, José Roberto Lapa e Silva, Titular, Antonio Ledo / Titular, 22 

Silvana Frota - Chefe do Departamento de Fonoaudiologia, Alice Helena D. 23 

Violante – Representante dos professores associados,  Izabel Calland - Chefe 24 

do Departamento de Pediatria, Mario Vaisman, Flavia Lucia Conceição - 25 

Chefe do Departamento de Clínica Médica, Jorge Adelino Rodrigues  - Chefe 26 

do Departamento de Psiquiatria e Medicina Legal, Alberto Schanaider – 27 

Titular, José Eduardo Ferreira Manso - Chefe do Departamento de Cirurgia, 28 

Sergio Zaidafth – Representante dos Professores Assistentes, Leonardo 29 

Bussinger – Representante discente do Curso de Fisioterapia, Leandro 30 

Machado de Matos – Representante discente do Curso de Medicina, Cristina 31 

Peruchetti – Secretária e O diretor Professor Roberto Medronho. Os 32 

professores Luiz Antonio Alves de Lima, Jorge Rezende Filho e Marcus 33 

Palatnik  justificaram a ausência. Professor Gil inicia o expediente tendo em 34 

vista que o Professor Medronho ainda não está presente e pergunta se 35 

concordam em que seja feita uma inversão na pauta até que o Doutor Leoncio 36 

e a Professora Katia estejem presentes. Como não houve nenhum inscrito para 37 

o Expediente, foi iniciada a pauta. 1 – Homologação da ata da reunião do dia 38 

17/10/2017- houve a sugestão de correção, feita pelo Professor Alberto 39 

Schanaider – atendido – aprovada;  4 - Substituição da Coordenação do Curso 40 

de Aperfeiçoamento em Imunologia  da Professora Gisele Pires pelo Professor 41 

Jose Elabras Filho – aprovado; 5 – Indicação dos Membros da Banca de 42 

avaliação de progressão funcional: 5.a) Professora Patricia da Silva Dorneles – 43 
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Departamento de Terapia Ocupacional - Membros Efetivos: Professora 44 

Miryam Bonadiu Pelosi – Adjunto IV – FM/UFRJ, Professora Renata 45 

Mousinho Pereira da Silva – Associado III – FM/UFRJ, Professor Marcus 46 

Vinicius Machado de Almeida – Associado I – EEFD / UFRJ - Suplentes: 47 

Professora Marcia Cavadas Monteiro – Adjunto IV – FM / UFRJ, Professora 48 

Silvia  Maria Agatti Lüdorf – Associado II - EEFD / UFRJ – aprovada; 5.b) 49 

Professor Paulo Cesar Silva – Departamento de Cirurgia -  Professor 50 

Associado Nelson Alfred Smith – FM/UFRJ, Professor Titular Roberto 51 

Takashi Sudo – ICB / UFRJ  e Professora Titular Maria Aparecida de 52 

Albuquerque Cavalcante  - Fac. Odontologia / UFRJ – aprovado; 6 – 53 

Indicação dos Membros da banca de avaliação de estágio probatório: 6.a) para 54 

avaliar o Professor Marcio Gomes Filippo – Departamento de Cirurgia – 55 

Professor Adjunto Juan Miguel Renteria – FM/UFRJ, Professor Titular 56 

Roberto Takashi Sudo – ICB / UFRJ  e Professora Titular Maria Aparecida de 57 

Albuquerque Cavalcante  - Fac. Odontologia / UFRJ – aprovado; 6.b) para 58 

avaliar as progressões funcionais dos docentes do Departamento de 59 

Fisioterapia por dois anos e para a progressão de Estele Caroline Welter 60 

Meereis – Professor Adjunta Halina Ferreira Cidrini – FM/UFRJ, Professora 61 

Adjunta Ana Paula Fontana – FM/UFRJ, Professora Adjunta Patricia de 62 

Carvalho Padilha – INJC / UFRJ – aprovado; 7 – Aceleração de promoção de 63 

Adjunto A nível 1 para Adjunto C – nível 1 – Rafael C. da Rocha Freire – 64 

Relator: Professor Gil Salles - parecer favorável - aprovado;  8 – Mudança do 65 

nome do Departamento de Medicina de Família e Comunidade – Relator: 66 

Professor Luiz Antonio Alves de Lima – Foi lido o parecer do Relator – O 67 

DMP pede que a Congregação desvincule a solicitação de mudança de nome 68 

do Departamento de Medicina de Família e Comunidade da solicitação de 69 

criação de inclusão de disciplinas de Medicina de Família e Comunidade e 70 

Ciências Sociais em Atenção Primaria à Saúde, que deve ser analisada de 71 

forma independente, com participação do amplo corpo docente envolvido  no 72 

PEM. Portanto meu parecer é favorável apenas à mudança do nome do 73 

Departamento de Medicina de Família e Comunidade para Medicina em 74 

Atenção Primária à Saúde – MAPS -  Após a leitura do parecer o assunto foi 75 

posto em votação – Professor Gil explica só está em votação a mudança do 76 

nome do Departamento. O assunto foi posto em votação: Votos favoráveis – 77 

16, votos contrários 0, abstenções  0. Desta forma foi aprovada por 78 

unanimidades a mudança do nome do Departamento de Medicina de Família e 79 

Comunidade para Medicina em Atenção Primária à Saúde – MAPS; 2 - 80 

Apresentação do novo Diretor do HUCFF – Dr. Leôncio Feitosa – Professor 81 

Medronho diz que é uma honra em receber o Dr. Leoncio Feitosa nessa 82 

reunião e diz que durante a crise do Curso de Medicina Macaé, o Dr. Leoncio 83 

teve a maior boa vontade em acolher os alunos no Hospital de Cardiologia de 84 

Laranjeiras.   Dr. Leoncio diz que foi nomeado como diretor pro tempore a 85 

convite da equipe da reitoria, e que essa intervenção foi motivada por dois 86 

fatos; primeiro e mais importante é a adequação do Hospital Universitário 87 

com o mundo acadêmico, com as faculdades, pois havia no entender da 88 
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reitoria um certo isolamento do HU com as faculdades da área de saúde e o 89 

segundo  é a readequação  do hospital frente a nova conjuntura e  frente as 90 

dificuldades que o Governo Federal  está impondo as universidades públicas. 91 

Diz que está a dispor da Faculdade no sentido de reaproximar o HU às 92 

Faculdades da área de saúde. Diz também que conversou com a FM e com a 93 

EEAN para a Divisão de Enfermagem e Divisão Médica sejam indicadas pelas 94 

suas Faculdades e com isso se inicia um ciclo de reaproximação muito 95 

importante, não sabendo por quanto tempo ira durar essa situação pró 96 

tempore, mas se coloca a disposição da Faculdade de Medicina. Professor 97 

Nelson Souza e Silva diz que apesar de ser traumática uma mudança na 98 

direção do hospital, mas a presença do Dr. Leôncio na direção do hospital 99 

realmente mobiliza a todos pela experiência pregressa que ele tem e pela 100 

experiência no HU em 1984, quando participou da primeira direção eleita. Diz 101 

que essa premissa que o Dr. Leoncio colocou de união do HU com as 102 

Faculdades, os Institutos especializados e as Unidades Acadêmicas como um 103 

todo, é um resgate, pois o Hospital é um centro de treinamento para qualquer 104 

outra área; e alem da FM, outras áreas já têm procurado o Dr. Leoncio para 105 

conversar sobre integração. Diz que existem outras ações estratégicas para se 106 

buscar recursos e ou reestruturação. Fala do apoio que o Reitor está dando ao 107 

Dr. Leôncio e enfatiza a importância de apoio de todos nesse momento ao Dr. 108 

Leôncio. Parabenizando ao Dr. Leôncio. Professora Sara diz que 109 

provavelmente em 1986 o entendimento de integração entre ensino/ 110 

assistência era muito forte no HU e isso com o passar do tempo se perdeu e 111 

infelizmente inúmeros técnicos administrativos acenam como uma 112 

possibilidade de não ter como compromisso, a preceptoria, mas segundo tem 113 

visto nesses últimos anos, vários técnicos administrativos refutam essa 114 

atividade dizendo que a única atividade que lhes cabe é a assistência. Pergunta 115 

como vislumbra a solução desse problema, uma vez que apesar de saber que 116 

crise financeira é enorme, mas que o dinheiro nem sempre resolve os conflitos 117 

pessoais. Dr. Leoncio agradece aos professores e diz que em relação a 118 

integração não necessariamente depende de recurso financeiro e sim de um 119 

entendimento do que  é um Hospital Universitário e de um funcionamento 120 

deste hospital. Diz ainda estar inteirado da situação dos trabalhadores da 121 

saúde, e disposto a abrir espaço tanto físico como em nível da convivência 122 

para que se resolva. Professora Maria Tavares parabeniza ao professor 123 

Leoncio e pergunta como ele vê a problemática do extra quadro e do 124 

pagamento dos mesmos. Dr. Leôncio diz achar um absurdo a situação de 125 

pessoas trabalhando sem direitos trabalhistas e pretende extinguir isso. Mas 126 

em relação ao pagamento está sendo efetuado o pagamento dos funcionários 127 

denominados “extra quadros” e pede ajuda para que ajude a resolver essa 128 

situação. Professor Lapa diz estar muito feliz e também de conhecer a 129 

competência e o preparo técnico e político do Dr. Leôncio já de longas datas, 130 

ressaltando que essa é uma tarefa muito difícil, parabenizando-o. Diz ainda 131 

que não vê no momento nenhuma perspectiva nesse governo para  solucionar 132 

a reposição dos quadros, mesmo com a contratualização da Ebserh, diz 133 
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também que a deteriorização física do HUCFF é uma coisa que precisa ser 134 

resolvida, e que não se pode perder de vista a questão da recuperação predial 135 

do HU. Professor Mario Vaisman diz concordar com a fala dos professores, 136 

mas tem um problema que é maio que é a falta de motivação, pois as pessoas 137 

se aproveitam da situação: quebra de prateleira, falta de prontuários. Diz que é 138 

importante frisar que as pessoas que estão presentes querem o melhor para o 139 

HU, e precisam trabalhar esse quadro motivacional, independente da vontade 140 

política.  Dr. Leoncio diz que é preciso um entendimento de gestão e gestão 141 

não é só recurso financeiro é o compromisso e o comprometimento de todos 142 

que tem um contrato de trabalho. Desta forma a gestão tem de ser 143 

compartilhada. Ressalta que só de obras emergenciais tem um custo bem 144 

maior que o orçamento anual. Diferente do Instituto de Cardiologia, que o 145 

recurso sobrava e podiam comprar o que era necessário. Professor Renato 146 

Ferrari diz deseja boa sorte ao Dr. Leoncio e diz que foi para o Instituto de 147 

Ginecologia, pois não faria sentido ficar no HU como professor sem ter alunos 148 

e diz não conseguir visualizar o retorno da ginecologia no HU. O dr. Leoncio 149 

diz que o Professor Roberto Leher colocou o HU como prioridade e cabe a 150 

todos o compromisso de trazer a ginecologia para o HUCFF diz ainda, que 151 

não acredita que a situação orçamentária do HU não será revertida, mas que 152 

irá fazer o que for possível para levar adiante. Professor Antonio Ledo 153 

agradece ao Dr. Leoncio pela generosidade em aceitar essa árdua tarefa, 154 

merecendo a gratidão e diz que o desafio está à altura de quem assumiu esse 155 

compromisso. Diz ainda que a situação esta difícil, mas que hoje não basta 156 

estar presente e sim estar unidos, com uma visão reflexiva para o futuro. Diz 157 

que é preciso haver um fortalecimento da instituição como um todo a começar  158 

Com a Faculdade de Medicina e o Hospital Universitário. Cita também o 159 

Conselho de Administração do HU, que é o único colegiado que não tem 160 

representante discente, é preciso pensar nessa geração e aproveitar essa crise 161 

como oportunidade, através do novo diretor do HU e para estabelecer 162 

aproximação entre a FM e as Unidades Acadêmicas em geral, pois o HUCFF 163 

necessita de vários saberes. Relembra que na gestão do professor Almir os 164 

diretores dos hospitais são convidados a participar da congregação, apesar de 165 

não ter voz. Dr. Leôncio agradece e diz que às vezes tudo é difícil de resolver 166 

por causa da gestão, lembrando que quando foi Diretor do Instituo ele 167 

conseguiu com o Ministério da Saúde, duzentos e dois milhões de reais para 168 

fazer um hospital de duzentos e cinqüenta leitos de área de cardiologia, e 169 

queríamos construir aqui ao lado do HU e seria uma potência, ajudaria tanto 170 

ao HU quanto ao Instituto, mas a gestão do HU da época não quis e obstruiu. 171 

Diz ainda que às vezes a ajuda de fora e não é aceita, como estrutura física, 172 

está inviável, e há estudo da Coppe que diz que são necessários 15 anos para 173 

corrigir, então a UFRJ precisa ver com urgência essa situação. Professor 174 

Sergio Lopes diz que é preciso fazer com que entendam que a pesquisa não é 175 

inimiga da assistência, muito pelo contrário, pois no Serviço de Medicina 176 

Nuclear todos os equipamentos foram comprados com verba de pesquisa e o 177 

último foi o PET CT,  que está instalado há dois anos, mas não está em 178 
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funcionamento por falta de contrato de manutenção e por falta de 179 

contratualização com o SUS, sendo esse o único aparelho, excetuando o do 180 

INCA do SUS no Rio de Janeiro. Diz que os outros dois aparelhos estão 181 

parados por falta de contrato de manutenção e provavelmente a partir da 182 

próxima semana o Serviço de Medicina Nuclear vai parar por falta de material 183 

radio fármaco. Termina perguntando se há algum financiamento emergencial 184 

para tentar viabilizar a continuidade do serviço que alem de ser um problema 185 

para os pacientes acarretará a residência médica. Professor Alberto parabeniza 186 

e deseja êxito ao Dr. Leoncio nessa empreitada que ele assumiu sabendo das 187 

dificuldades enfrentadas. Diz que a expectativa é que os problemas sejam 188 

saneados, e que o aporte financeiro não depende apenas dos esforços deles e 189 

Diz que sentiu falta no meio desse cenário, de uma reunião extraordinária da 190 

Congregação Faculdade de Medicina, em pleno aumento de crise do Hospital 191 

Universitário  com a escolha da indicação da direção do HU, ressaltando que 192 

apóia, e imagina que os serviços também o faça, mas fica preocupado não só 193 

com a parte assistencial mas também do ensino, com a E a possibilidade das 194 

atividades não serem desenvolvidas  a contento. Termina manifestando que  195 

aja uma harmonia entre as direções, coisa muito difícil ao longo do tempo, e 196 

que nesse momento a Faculdade de Medicina assuma o protagonismo junto ao 197 

HUCFF e entende que esse é o desejo de toda a comunidade e esse papel da 198 

Faculdade de Medicina e essencial e  fundamental. E isso foi visto por décadas 199 

desde a inauguração do hospital, reiterando o apelo para que haja uma 200 

integração entre a comunidade acadêmica e assistência e que todos possam 201 

atuar como elementos no protagonismo das ações sem esquecer que o Hospital 202 

só é universitário porque está dentro da UFRJ e tem em suas características 203 

diferenciadas de um hospital puramente ou meramente assistencial. Professora 204 

Fernanda parabeniza ao Dr. Leôncio desejando êxito e de pleno apoio à 205 

gestão. Diz que as gestões anteriores a dela sempre viram a necessidade de 206 

integração entre o Instituto e o HU, lembrando sempre a importância da 207 

assistência, aliada ao ensino, a extensão e a pesquisa. Diz ainda que a 208 

importância da academia com a assistência é importante a integração da das 209 

Unidades Hospitalares. Dr. Leôncio diz que é muito importante ouvir as 210 

criticas, as sugestões, e que a informação também é uma forma de gestão e 211 

que se reunirá com o pessoal da reitoria. Professor Medronho agradece a 212 

participação do Dr. Leôncio e deseja sucesso. Professor Medronho informa 213 

que em onze anos nenhum diretor do HU solicitou indicação de chefia da 214 

Divisão Médica, e o Dr. Leôncio fez essa solicitação e está aguardando tal 215 

indicação. Diz que é preciso atender a solicitação formal e pede que se algum 216 

professor tenha interesse e procure a direção da Faculdade para conversar. 3 – 217 

Relatório Cotav – 2017 – Relatora: Professora Katia Bloch – Professora Katia 218 

faz a apresentação e diz que a COTAV/2017 foi baseada na Resolução que foi 219 

definida na câmara mista, e adaptada por uma característica de reposição. Diz 220 

que essa COTAV é composta por 15 representantes, incluindo representante 221 

de Macaé e Xerém (com direito apenas a voz). A instalação da Cotav foi em 222 

31 de agosto e em principio seriam 120 vagas e ao longo do trabalho 223 
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conseguiram chegar a 230 vagas, com possibilidade de chegar a 277 vagas, 224 

Nas vacâncias foram consideradas as aposentadorias, falecimentos e 225 

exonerações. As vagas de aposentadorias foram consideradas a partir de 1 de 226 

setembro de 2013, até a data limite dos dados informados pelas Unidades, pois 227 

só contam aposentadorias e não processos em andamento. Os dados que foram 228 

utilizados, foram fornecidos pelas Unidades e dados oficiais do MEC, 229 

CAPES, sendo um trabalho exaustivo de verificação e confirmação de 230 

parâmetros utilizados. A análise de priorizações das Unidades foi considerada.  231 

Diz que há alguns destaques para abono permanência e professores substitutos 232 

e algumas Unidades que não trabalham com professores substitutos. Diz que 233 

há ainda no relatório, as informações de todas as Unidades, informando o que 234 

foi conferido e o que foi rejeitado pela Comissão e o motivo da rejeição. 235 

Ainda na apresentação, a professora Katia mostra a fórmula que foi utilizada 236 

pela Cotav para distribuição das vagas. Diz que o trabalho foi feito o tempo 237 

todo com as Unidades não identificadas, usando os parâmetros estipulados, 238 

que era o índice da Unidade: teto da Unidade pelo número de vacâncias e 239 

depois fizeram as pontuações.   Após a apresentação o assunto foi amplamente 240 

debatido e foi falado que há um prazo para recursos. 9 – Solicitação de 241 

redução de carga horária de 40 para 20 horas – Professor Marcos Alpoim 242 

Freire – Departamento de Cirurgia – Relator: Professor Sergio Augusto Lopes 243 

- parecer favorável - aprovado; 10 – Substituição do nome da Coordenação do 244 

Curso de Aperfeiçoamento em Imunologia – repetido. 11 – Indicação de 245 

Professor Colaborador Voluntário: 11.a) Professora Alicia Regina Navarro – 246 

Departamento de Psiquiatria e Medicina Legal – Relator: Professor Antonio 247 

Ledo -  parecer favorável - aprovado; 11.b) Professor Roberto Campos 248 

Meirelles – Departamento de Otorrino/Oftalmologia – Relatora: Professora 249 

Márcia Ramos e Silva – parecer favorável - aprovado; 12 - Projeto de 250 

Extensão: 12.a) Redução de Danos, Rede e Território: Conexões do Centro de 251 

Convivência do PROJAD na interface arte/saúde/cultura – Coordenadora – 252 

Professora Keronlay da Silva Machado Simas – Relator: Professor José 253 

Eduardo Ferreira Manso – parecer favorável - aprovado; 12.b) Rede, 254 

Território e Atenção Psicossocial para crianças e adolescentes: Estratégias 255 

para a Promoção de Saúde Mental - Coordenadora – Professora Flavia Lucia 256 

Conceição – parecer favorável - aprovado; 12.c) Outros Comuns - 257 

Coordenadora – Professora Renata Mecca – Relatora Professora Izabel 258 

Calland – parecer favorável - aprovado; 12.d) Sala de Espera – Coordenadora 259 

Professora Melanie Rodacki – Relator: Professor Jorge Adelino Rodrigues – 260 

parecer favorável - aprovado; 12.e) Laboratório de Estudos em Atenção 261 

primaria de saúde: interações Dialógicas na Saúde – Sobre encontros entre 262 

usuários , profissionais , estudantes e professores na Atenção primaria à Saúde 263 

– Coordenadora Professora Valeria Romano – Relator: Professor Antonio 264 

Egidio Nardi – parecer favorável - aprovado; 12.f) Identidades Abertas - 265 

Coordenadora – Professora Marcia Cabral da Costa – Relator: Professor 266 

Manoel Luiz Ferreira – parecer favorável - aprovado; 13 – Homologação do 267 

resultado do Revalida: Carlos Alberto Moracen Hernandes - parecer favorável 268 
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– aprovado; 14 – Abertura da Turma de número 7 do Curso de 269 

Aperfeiçoamento em Gastroenterologia e Endoscopia Digestiva Alta – 270 

Módulo Endoscopia Digestiva Alta - Relator: Professor Edson dos Santos 271 

Marchiori – parecer favorável - aprovado; 15 - Abertura da Turma de número 272 

16 do Curso de Especialização em Dermatologia – Relator: Professor Antonio 273 

Carlos P. de Carvalho – parecer favorável - aprovado; 16 – Afastamento no 274 

país – Janaína Santos Nascimento – Departamento de Terapia Ocupacional – 275 

Programa de Pós-Graduação em Ciências Médicas – PGCM – para cursar 276 

Doutorado - 05 de março de 2018 a 28 de fevereiro de 2019 – Rio de Janeiro – 277 

RJ - Relatora: Professora Sara Menezes - parecer favorável - aprovado; Foram 278 

referendados os seguintes assuntos: 1 – Afastamento do pais: 1.a– Professor 279 

Marcio Nucci – Departamento de Clínica Médica – 07/12/2017 a 13/12/2017 280 

– 59 th ASH Annual Meeting – Atlanta – EUA – Relatora Professora Ana 281 

Martinez; 1.b) Professor Marcos Ferreira Rebel – Departamento de 282 

Fisioterapia - participação no treinamento de escalas de avaliação para 283 

pacientes com atrofia muscular espinhal - 29/11/ 17 a 04/12/17 – Frankfurt – 284 

Alemanha;1.c) Professora Jaqueline Almeida Pereira - Departamento de 285 

Fisioterapia - participação no treinamento de escalas de avaliação para 286 

pacientes com atrofia muscular espinhal - 29/11/ 17 a 04/12/17 – Frankfurt – 287 

Alemanha; 1.d) Professor Marcelo Gerardim P. Land – Departamento de 288 

Pediatria – participação em projeto de pesquisa em Laboratório de Pesquisa na 289 

Universidade de Jena – Alemanha – 02 a 15/12/2017; 2 – Auxilio viagem: 2.a) 290 

Professora Flavia Lucia Conceição – Departamento de Clínica Médica e 291 

Professora Denise Pires de Carvalho – Instituto de Biofísica - XI Encontro 292 

Nacional de Pós-Graduação na Área de Ciências Médicas – 13 a 14/11/17 - 293 

Brasília; 2.b) Fernando Augusto Soares – Aluno - II jornada do programa de 294 

Pós- Graduação em Anatomia Patológica – 22/11/2017; 2.c) Thiago dos 295 

Santos Rocha – aluno - 14º Congresso Brasileiro de Medicina de Família – 296 

apresentação de trabalho – 01/05/11/2017 – Curitiba. Extra pauta: 297 

Afastamento no pais – Professora Melissa Ribeiro Teixeira – Departamento de 298 

Terapia Ocupacional – 05 de abril de 2018 a 15 de março de 2019 – para 299 

cursar Doutorado No IPUB/RJ – parecer favorável – Professora Silvana Frota 300 

– aprovado. Nada Mais havendo a tratar foi encerrada a presente reunião.  301 

 302 

 303 

Homologada na reunião de 27 de fevereiro de 2018. 304 


